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Аннотация: В докладе рассматриваются современные методы прогнозирования сложных природных  

и техногенных систем, подобных прибрежным морским системам, базирующиеся на 3 D- моделях аэро-

гидрофизических и биогеохимических процессов, таких как распространение загрязняющих субстанций, 

взвесей, аэрозолей, нефтепродуктов, образование зон гипоксии и анаэробного заражения, сгонно-нагонных 

явлений и др. с привлечением интеллектуальных информационных технологий для задания начальных  

и граничных условий на основе данных космического зондирования. Кратко рассмотрены аспекты 

построения, анализа моделей и методов их численной реализации, а также методы распознавания объектов  

и обработки изображений на космических снимках, на основе интеграции алгоритмов: нейросетевых и типа 

LBP( Locally-Binary Patterns), позволившие обеспечить оперативность и увеличить вероятность правильного 

распознавания границ малоконтрастных структур на поверхности водных объектов (загрязнений, 

планктонных популяций и др.) на 2-3 процента по сравнению с известными алгоритмами, реализованными  

в библиотеке Open CV Python.  
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Abstract: The report investigates the advanced methods of forecasting the state of the complex natural  

and anthropogenic ecosystems, such as the marine coastal ecosystems, based on the 3-D models of the aero-

hydrophysical and biogeochemical processes, such as spreading the pollutants, airborne dust, aerosols, petroleum 

products, and formation of zones of hypoxia and anaerobic contamination, storm-surge phenomena, etc. by means  

of the intelligent information technologies for establishing the initial and boundary conditions according to the space 

sensing data. The following aspects have been briefly reviewed: building and analysing the models and their numerical 

implementation methods, as well as methods for recognizing the objects and processing the pictures of space imagery 

based on the integration of algorithms: neural network and LBP (Locally-Binary Patterns) type, which ensured 

promptness and increased capability of correct recognition of the boundaries of the low-contrast formations  

on the surfaces of water bodies (pollutions, plankton populations, etc.) by 2-3 percent compared to the known 

algorithms available in the Open CV Python library. 


